

Campagne : « Faites revivre l'histoire de votre commune à travers les monuments de 14-18 »

Réseaux et niveaux concernés

- Fédération Wallonie- Bruxelles
- Libre subventionné
- libre confessionnel
- libre non confessionnel)
- Officiel subventionné
- Niveaux : Primaire / secondaire

Type de circulaire

- Circulaire administrative
- Circulaire informative

Période de validité

- A partir du
- Du 01/10/2014 au 31/10/2014

Documents à renvoyer

- Oui
- Date limite de renvoi : 31/10/2014
- Voir dates figurant dans la circulaire

Mot-clé :

Première Guerre mondiale /
Monuments

Destinataires de la circulaire

- A Monsieur le Ministre-Président de la Fédération Wallonie-Bruxelles ;
- A Madame la Ministre de l'Education, de la Culture et de l'Enfance ;
- A Madame la Ministre, Présidente du Collège de la Commission communautaire française chargée de l'Enseignement;
- A Monsieur l'Administrateur général de l'Administration générale de l'Enseignement et de la recherche scientifique ;
- Aux Pouvoirs Organisateur des établissements d'enseignement fondamental et secondaire ordinaire et spécialisé subventionnés par la Fédération Wallonie-Bruxelles ;
- Aux Chefs des établissements d'enseignement fondamental et secondaire ordinaire et spécialisé organisés ou subventionnés par la Fédération Wallonie-Bruxelles ;
- Aux Organes de représentation et de coordination des pouvoirs organisateurs ;

Pour information :

- Au service général de l'Inspection ;
- Aux organisations syndicales ;
- Aux fédérations de pouvoirs organisateurs ;
- Aux Associations de Parents.

Signataire

Ministre / Monsieur Frédéric Delcor Secrétaire général – Ministère de la Fédération
Administration : Wallonie-Bruxelles

Personnes de contact

Service ou Association : Cellule de coordination Démocratie ou barbarie

Nom et prénom	Téléphone	Email
Plumet Philippe	02 690 83 52	philippe.plumet@cfwb.be
Sanchez Belen	02 690 83 53	belen.sanchezlopez@cfwb.be
Monin Yves	02 690 83 54	yves.monin@cfwb.be

Madame, Monsieur,

Dans le cadre des initiatives « enseignement » du plan d'action « commémorer 14-18 » développé par la Fédération Wallonie-Bruxelles, la cellule de coordination pédagogique Démocratie ou barbarie, l'AGERS et la RTBF s'associent pour lancer une campagne « *Faites revivre l'histoire de votre commune à travers les monuments de 14-18* » à l'intention des établissements d'enseignement primaire et secondaire, tous réseaux confondus, de la Fédération.

Dans un premier temps, les classes/groupes publieront le résultat de leurs recherches sur la page « Fan » qu'ils créeront sur Facebook pour participer à la campagne. Cette page « Fan » sera créée à partir d'un profil utilisateur existant (ex. : celui de l'établissement) ou créé spécifiquement dans le cadre du projet. Les différentes pages « Fan »/Facebook réalisées par les écoles participantes seront référencées et accessibles au public à partir de la page « Fan »/Facebook officielle du projet servant de portail et de support de communication.

Dans un second temps, **les meilleures pages « Fan » feront l'objet d'un reportage RTBF diffusé en TV et en radio.**

Par « *monuments de 14-18* », on entend les monuments aux morts, aux réfugiés ou aux alliés, les stèles et plaques commémoratives, plaques de rue situés dans la commune ou proches de la commune de l'école participante. Les cimetières militaires sont exclus de la démarche proposée dans cette campagne.

Au travers d'actions spécifiquement destinées au monde de l'éducation, le plan pour les commémorations du centenaire de la Première Guerre mondiale veut atteindre l'objectif de rendre compte dans sa globalité de l'expérience spécifique d'un pays, la Belgique, entraîné dans une guerre « totale » d'une brutalité inédite impliquant autant les civils que les combattants.

Cette approche de l'expérience de guerre peut se faire dans les écoles notamment par le biais de l'exploitation des nombreuses traces mémorielles de la Première Guerre mondiale encore présentes en Belgique francophone (forts, cimetières, monuments commémoratifs militaires ou civils).

Partant de la constatation qu'il existe des monuments commémoratifs dans chaque commune, cette campagne « *Faites revivre l'histoire de votre commune à travers les monuments de 14-18* » veut offrir la possibilité aux élèves de s'approprier ces traces proches et de leur (re)donner un sens selon une démarche proactive et d'investigation du passé.

« Regarder », s'approprier un monument cela veut dire non seulement s'intéresser à son histoire, à son architecture et à la symbolique des éléments qui le constituent mais aussi s'interroger sur le parcours de vie de ceux -hommes et femmes, belges ou étrangers- qui y sont mentionnés et dont l'histoire se résume aux mentions sibyllines du nom, du prénom, de l'âge, d'une date, d'un lieu et, parfois, des circonstances du décès.

Les élèves s'efforceront de retrouver la trace de quelques-uns de ces soldats, belges ou alliés, ou de ces civils (déportés, résistants, fusillés, réfugiés etc.), de les identifier, de retracer les parcours des familles (qu'elles soient originaires de la commune ou venues s'y installer) et de voir si la mémoire locale, notamment chez les personnes âgées, ou bien sûr chez les descendants, en a conservé le souvenir.

Le règlement de cette campagne et le formulaire à compléter pour y participer pourront être téléchargés sur le site officiel des commémorations du centenaire de la Première Guerre mondiale www.commemorer14-18.be et sur le site de Démocratie ou barbarie www.democratieoubarbarie.cfwb.be

Les inscriptions sont ouvertes du 1^{er} au 31 octobre 2014.

Les 50 premiers inscrits recevront le coffret DVD (un coffret par établissement participant) des 3 émissions de la RTBF « 14-18 : *l'histoire belge* » qui constituent un support idéal pour approcher les spécificités de l'expérience de guerre belge.

Pour plus d'information :

Cellule de coordination pédagogique Démocratie ou barbarie
Ministère de la Fédération Wallonie-Bruxelles / Secrétariat général
Boulevard Léopold II, 44 – Bureau 6E602
1080 Bruxelles
dob@cfwb.be / info@commemorer14-18.be
02 690 83 52/53/54

Je vous remercie de transmettre cette information aux personnes de votre équipe pédagogique susceptibles d'être intéressées par cette activité.

Le Secrétaire général,

Frédéric Delcor